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Группа Аквилон приглашает  20 января на Экскурсию по новостройкам!

Город недосказанных слов 
и недосмотренных снов. Что-то 
ускользающее в его образе мы 

пытаемся облечь в слова, превратить 
в музыку, запечатлеть на холстах. 

Александр МАКСИМОВ пишет 
красками, его работы – архангельские 

новеллы о прошлом и настоящем.

——>|8

Город на память
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Организацию пассажирских перевозок 
в областном центре и основные претензии 
архангелогородцев к ТК «Рико» обсудили 
в конце декабря на заседании постоянной 
комиссии городской Думы по вопросам 
строительства, землепользования 
и транспортной инфраструктуры. 
Во встрече приняли участие представители 
администрации Архангельска и перевозчика.

Напомним, что в про-
шлом году в Архангельске 
стартовала транспортная 
реформа, правда, не с 1 ян-
варя, как это предполага-
лось ранее, а с 1 февраля, 
и то лишь наполовину. А пол-
ноценно новый перевозчик, 
получивший по итогам тор-
гов практически все город-
ские маршруты, – ООО ТК 
«Рико» – начал свою рабо-
ту в областном центре лишь 
с 1 марта. Сегодня он об-
служивает 26 муниципаль-
ных маршрутов, а с 1 дека-
бря текущего года выйдет 
ещё на два направления: 
№ 5 и № 15. Всего в Архан-
гельске 31 маршрут, на ко-
торых работают шесть пере-
возчиков.

ПЕРЕВОЗЧИК 
ПО «СТАНДАРТУ»

«ТК «Рико» соответству-
ет стандартам транспортной 
реформы. Перевозчик ис-
пользует только низкополь-
ные автобусы, подходящие 
для перевозки маломобиль-
ных граждан. В качестве то-
плива используется ком-
примированный природный 
газ, – отметил заместитель 
главы Архангельска по ин-
фраструктурному разви-
тию Александр МАЙО-
РОВ. – Транспортные сред-
ства оснащены программно-
техническими комплексами 
видеонаблюдения, аудио-
информирования, инфор-
мационными табло, аппара-
турой спутниковой навига-
ции. Перевозчиком соблю-
даются единые требования 
к внешнему виду и профес-
сиональному уровню экипа-
жей автобусов. По расписа-
нию выполняются больше 
95% рейсов».

Однако транспортная ре-
форма – это не только новый 
перевозчик и современные 
автобусы, но и корректи-
ровка маршрутов сообраз-

но нуждам горожан. За про-
шедший год было внесе-
но около 33 таких измене-
ний. В частности, продле-
но время работы автобусов 
на маршрутах № 10, 12, 64, 
44 и 69, связывающих отда-
лённые районы города. Ра-
нее горожане часто жало-
вались на невозможность 
уехать по этим линиям ве-
чером. Сегодня последние 
рейсы на маршрутах выпол-
няются около 23:00.

«Чтобы понять масштаб 
изменений, нужно вспом-
нить, какой была ситуация 
с перевозками в начале 
2022 года. По городу езди-
ли устаревшие, завешенные 
рекламой ПАЗики, которые 
обгоняли друг друга, чтобы 
забрать побольше пассажи-
ров. На рейсы автобусы вы-
ходили через раз, а завер-
шали работу раньше, что-
бы не гонять машину ради 
нескольких пассажиров, – 
напомнил председатель 
Архангельской город-
ской Думы Иван ВОРОН-
ЦОВ. – Сейчас же мы ви-
дим совершенно иную кар-
тину: на маршрутах новень-
кие вместительные автобу-
сы. Они стабильно выходят 
на рейсы и ездят по распи-
санию. Вместе с тем у жите-
лей Архангельска всё рав-
но есть нарекания к качеству 
самих перевозок».

ПОКА БЕЗ ВТОРОЙ 
ЗАПРАВКИ

Одна из серьёзных про-
блем – недостаточный ре-
сурс действующей газовой 
заправки. Накануне Нового 
года произошло отключение 
электричества на станции, 
из-за чего некоторые авто-
бусы не удалось заправить, 
и они не вышли на маршру-
ты. Как отметил депутат 
городской Думы Максим 
ХОХУЛИН, наличие только 
одной заправочной станции 

создаёт риски для органи-
зации движения обществен-
ного транспорта.

« В т о р у ю  з а п р а в к у 
планировалось открыть 
в 2023 году. Но из-за техни-
ческих сложностей со сто-
роны подрядчика она будет 
построена только в 2025-м. 
Администрация уже напра-
вила письмо в «Трансгаз» 
с просьбой скорректировать 
планы, чтобы мы не оказа-
лись заложниками этой си-
туации. Сейчас заправка од-
ного автобуса занимает 5-7 
минут, и за ночь все автобу-
сы успевают заправиться 
на 100%», – уточнил Алек-
сандр Майоров.

Также на заседании за-
тронули тему изменения 
тарифа на автобусные пе-
ревозки. Напомним, что 
с 26 декабря стоимость 
проезда увеличилась с 36 
до 40 рублей. Соответству-
ющее постановление в кон-
це года опубликовало Агент-
ство по тарифам и ценам Ар-
хангельской области. Иници-
атором подорожания проез-
да стали транспортные ком-
пании, занимающиеся пас-
сажирскими перевозками. 
К слову, проезд подорожал 
не только в областном цен-
тре, но и в Северодвинске.

Увеличение тарифа вы-
звано инфляционными про-
цессами: цены на топливо 
за 2023 год в среднем вы-
росли на 9,7%, на запчасти – 
на 20%. Кроме того, с 1 ян-
варя значительно поднял-
ся МРОТ.

«На увеличение стои-
мости проезда непосред-
ственно влияет индекс по-
требительских цен. На те-
кущий момент это 10,3%. 
В соответствии с показате-
лями, установленными Мин-
экономразвития РФ, тариф 
должен составлять 40 руб-
лей», – пояснила замести-
тель руководителя Агент-
ства по тарифам и ценам 
Архангельской области 
Ирина ЗИНЯК.

ПОЧЕМУ ТАК МНОГО 
ДТП?

Не осталась без вни-
мания и проблема боль-
шого количества дорожно-
транспортных происше-
ствий с участием «голубых» 
автобусов. Так, за 10 меся-
цев прошлого года было за-
регистрировано 262 таких 
ДТП, и только 35% из них 
случилось по вине других 
участников дорожного дви-
жения.

«Мы понимаем пробле-
му, работаем с личным со-
ставом – это первоочеред-
ная задача транспортной 
компании. У нас создан от-
дел безопасности дорожно-
го движения, который про-
водит плановые и внепла-
новые инструктажи. На базе 
компании даже организова-
на тренировочная площадка 
для водителей, – рассказала 
представитель ТК «Рико» 
Марина КОПТЯЕВА. – Каж-
дое, даже самое незначи-
тельное ДТП для нас – ЧП. 
Мы разбираемся, что прои-
зошло, кто виноват, отраба-
тываем моменты и принима-
ем все возможные меры для 
того, чтобы количество ава-
рий уменьшилось».

По мнению перевозчика, 
попадание в ДТП зачастую 
не является признаком не-
профессионализма водите-
ля. Около 85% сотрудников 

компании – местные жите-
ли, которые раньше водили 
ПАЗики. Но даже водители 
с двадцатилетним стажем 
не сразу привыкают к габа-
ритам новых автобусов, из-
за чего и происходят мно-
гие ДТП.

Как отметили в компа-
нии, штрафы, а также сред-
ства на ремонт автобу-
сов взыскивают с виновни-
ков. За некоторые инциден-
ты сотрудников увольняют. 
Так, за 10 месяцев работу 
потеряли трое: два водите-
ля и один кондуктор.

«В АГРЕССИВНОЙ 
МАНЕРЕ»

Однако вопросы к про-
фессионализму водителей 
ТК «Рико» остаются.

«Избиратели регуляр-
но сообщают нам, что не-
которые водители управля-
ют автобусами в агрессив-
ной манере. Зачастую резко 
перестраиваются, прибега-
ют к экстренному торможе-
нию, нарушают скоростной 
режим, забывая, что от по-
добных маневров кто-то 
может получить травму», – 
подчеркнул депутат Архан-
гельской городской Думы 
Аркадий ПОРОХОВНИК.

Его мнение поддержал 
коллега по депутатскому кор-
пусу Александр ГУРЬЕВ.

«Однозначно в топ-5 го-
родских проблем входит ра-
бота городского транспор-
та, в том числе перевозчика 
ТК «Рико». Что касается пре-
тензий, здесь каждый рас-
ставляет свои «приорите-
ты»: духота в салоне, гряз-
ный кузов, манера вожде-
ния… Однако безопасность 
пассажиров всегда должна 
стоять на первом месте», – 
считает Александр Гурьев.

В зимнее время уве-
личилось количество жа-
лоб на скользкий пол в ав-
тобусах. Вкупе с пробле-
мой «дёргающегося» дви-
жения, шанс получить трав-
му во время поездки воз-
растает.

«В автобусах заводом 
установлено сертифици-
рованное покрытие пола, 

которое мы не можем по-
менять, поскольку техни-
ка находится на гарантии. 
Мы работаем с заводом-
изготовителем, чтобы с учё-
том местных метеоусловий 
исправить недостатки, – 
уточнила Марина Коптяе-
ва. – Проблема «дёрганья» 
при движении характерна 
для машин марки МАЗ и свя-
зана с автоматической ко-
робкой передач. По этому 
вопросу мы также взаимо-
действуем с изготовителем. 
Коробки передач уже заме-
нены в семи автобусах».

Так же представитель 
ТК «Рико» объяснила, поче-
му водители не открывают 
двери пассажирам, которые 
подбегают к ещё не успев-
шему тронуться автобусу.

«Когда водитель закрыл 
двери и приготовился к дви-
жению, ему категорически 
запрещено повторно откры-
вать двери: это может при-
вести к травмированию пас-
сажиров», – пояснила она.

По итогам заседания ко-
миссии были сформированы 
предложения для улучшения 
качества перевозок.

«В каждом округе го-
рода проблемы разнятся, 
но в то же время носят си-
стемный характер. В этом 
плане приятно радует, что 
крупный перевозчик «Рико» 
оперативно реагирует на за-
мечания и стремится вовре-
мя устранять любые шерохо-
ватости. Большой пласт ра-
боты лежит и на плечах го-
родской администрации, ко-
торая в ежедневном режиме 
занимается настройкой всех 
процессов организации пе-
ревозок. Главное, что транс-
портная реформа смогла по-
бороть застарелые пробле-
мы, которые не решались го-
дами», – подвёл итоги засе-
дания председатель ко-
миссии Архангельской го-
родской Думы по вопро-
сам строительства, зем-
лепользования и транс-
портной инфраструктуры 
Денис ЛАПИН.

Мария ДЕНИСОВА, 
Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Транспорт: В Архангельске депутаты обсудили с ТК «Рико» жалобы горожан

Лучше ПАЗиков, но…
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На территории Архангельской области 
зарегистрировано свыше 32 тысяч граждан, 
выплачивающих налог на профессиональный 
доход (НПД). И никому из них в соответствии 
с действующим законодательством 
не начисляется «северный» стаж. 
Соответственно, самозанятые не могут 
претендовать на так называемую «северную» 
пенсию. Исправить эту несправедливость 
предлагает депутат Государственной Думы 
РФ Григорий ШИЛКИН.

По информации на де-
кабрь 2023 года, в Архан-
гельской области и Ненец-
ком автономном округе за-
регистрировано 32 718 са-
мозанятых – это пример-
но на 55% больше, чем 
в 2022-м. В первую очередь 
такая тенденция связана 
с готовностью граждан лега-
лизовать свои доходы. Спе-
циальный налоговый режим 

достаточно выгоден. Ставка 
НПД составляет 4% для до-
ходов, полученных от физи-
ческих лиц, и 6% – для до-
ходов, полученных от инди-
видуальных предпринима-
телей и организаций. Посту-
пления от этого налога в об-
ластной бюджет по сравне-
нию с прошлым годом вы-
росли практически в полто-
ра раза. Среди основных ви-
дов деятельности самозаня-
тых – пассажирские и грузо-
вые перевозки, ремонт квар-
тир и бытовой техники, услу-
ги парикмахерских, маникю-
ра, репетиторство.

Вместе с тем многие са-
мозанятые, так же как и ИП, 
ведут своё дело в районах 
Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним территориях. 
Поэтому логичным видится 
наделение их одинаковыми 
трудовыми и пенсионным 
правами.

«Да, в нашем регионе 
свыше 32 тысяч самозаня-

тых. И среди них, кстати, 
огромное количество жен-
щин, которые являются ма-
терью двоих и более детей, 
и у них сегодня нет права по-
лучать «северную» пенсию 
с 50 лет, – отмечает Гри-
горий Шилкин. – По пово-
ду сложившейся ситуации 
ко мне как к депутату Гос-
думы постоянно обраща-
ются граждане, применя-
ющие налог на профессио-
нальный доход. Эта пробле-
ма стоит перед самозаняты-
ми не только в Архангель-
ской области, но и в других 
регионах Крайнего Севера 

и приравненных к ним тер-
риториях».

Вопросы пенсионного 
обеспечения самозанятых 
поднимаются и перед упол-
номоченным при губерна-
торе Архангельской обла-
сти по защите прав пред-
принимателей Иваном КУ-
ЛЯВЦЕВЫМ, который тоже 
говорит о необходимости 
внесения изменений в за-
конодательство Россий-
ской Федерации, позволя-
ющих включать периоды до-
бровольной уплаты самоза-
нятыми страховых взносов 
в стаж, дающий право на до-

срочную страховую пенсию 
по старости.

Эта важная тема об-
суждалась также во вре-
мя инициированного Гри-
горием Шилкиным пер-
вого межрегионального 
научно-практического се-
минара «Устойчивое раз-
витие прибрежных райо-
нов Европейского сектора 
АЗРФ: актуальные зада-
чи нормативно-правового 
обеспечения в изменяю-
щихся экономических и по-
литических условиях», про-
шедшего на базе Феде-
рального исследователь-
ского Центра комплексно-
го изучения Арктики в мар-
те 2023 года.

«В своем послании Фе-
дера льном у С обранию 
Российской Федерации 
в 2016 году Президент Рос-
сийской Федерации при-
менительно к самозаня-
тым говорил, что «каждый, 
кто честно трудится в сво-
ём бизнесе или как наёмный 
работник, должен чувство-
вать, что государство, обще-
ство на его стороне. Спра-
ведливость не в уравнилов-
ке, а в расширении свободы, 
в создании условий для тру-
да, который приносит ува-
жение, достаток и успех. 
И наоборот – несправедли-
во всё то, что ограничива-
ет возможности, нарушает 
права людей», – напомнил 
депутат Госдумы.

Опираясь на заявления 
граждан, мнение учёных-
практиков, Григорий Шил-
кин подготовил и направил 
на имя председателя Пра-
вительства РФ Михаила МИ-
ШУСТИНА обращение, в ко-
тором предложил рассмо-
треть возможность предо-
ставления самозанятым за-
конного права на получение 
досрочной трудовой и «се-
верной» пенсии.

«Считаю, что это соот-
ветствует поручениям пре-
зидента, поскольку будет 
направлено на создание 
именно таких условий тру-
да, которые принесут рабо-
тающим людям уважение, 
достаток и успех. Предла-
гаемые мной изменения 
в законодательстве будут 
в полной мере отвечать ча-
сти 6 статьи 75 Конституции, 
где сказано, что «в Россий-
ской Федерации формиру-
ется система пенсионного 
обеспечения граждан на ос-
нове принципов всеобщно-
сти, справедливости и соли-
дарности поколений и под-
держивается её эффектив-
ное функционирование». 
Со своей стороны, я выра-
зил готовность оператив-
но проработать конкретные 
изменения в действующее 
российское законодатель-
ство», – подчеркнул Григо-
рий Шилкин.

Виктор ОРЕФЬЕВ

Инициатива: Депутат Госдумы отстаивает трудовые интересы самозанятых

Право на «северную» пенсию

Поезд Деда Мороза вновь побывал в Архангельске 
12 января. Напомним, что этот праздничный проект 
работает с 2021 года. Изначально его целью было 
посещение главным зимним волшебником малых 
городов и посёлков, жителям которых сложно приехать 
в его постоянную резиденцию в Великом Устюге. 
Однако идея полюбилась, и маршрут поезда разросся.

В этом сезоне Дед Мороз 
со Снегурочкой отправились 
по стране на поезде из Великого 
Устюга ещё 11 ноября. Сказочные 
гости с артистами и аниматорами 
объехали более 80 городов и по-
сёлков, в каждом из которых вы-
ступали с небольшой новогодней 
программой. В поезде есть приём-
ная Деда Мороза, вагон для про-
ведения игр и квестов, два вагона-
ресторана, фотокупе и вагон-
лавка, где можно приобрести су-
вениры из Великого Устюга и с ро-
дины Снегурочки – Костромы. Но-
винкой года стал вагон – куколь-
ный театр, где проходили 45-ми-
нутные представления.

Остановка в Архангельске – 
практически последняя. Накануне 
празднично оформленный состав 
останавливался в Коноше, а перед 
возвращением в основную рези-
денцию заглянул в посёлок Кулой 
Вельского района.

В областном центре поезд го-
стил с 9 до 16 часов. На перроне 
сказочного волшебника страны 
встречали юные архангелогород-
цы и их родители. До прибытия пе-
редвижной резиденции для малы-
шей была организована игровая 
программа со сказочными пер-

сонажами и музыкальными номе-
рами, которую могли посмотреть 
все желающие. Несмотря на мо-
розную погоду, на железнодорож-
ный вокзал в течение дня приш-
ли сотни семей с детьми. Некото-
рые ребята принесли Деду Морозу 
свои письма и опустили их в боль-
шой почтовый ящик, расположен-
ный на перроне.

Участников праздничного со-
бытия поприветствовал министр 
труда, занятости и социального 
развития Архангельской обла-
сти Владимир ТОРОПОВ.

«Новогодние праздники про-
должаются. И сегодня действи-
тельно знаменательное событие, 
здесь мы уже в третий раз встре-
чаем замечательный поезд Деда 
Мороза, – отметил Владимир То-
ропов. – Я желаю взрослым и де-
тям зарядиться добрым настрое-
нием. Тем более наступил Год се-
мьи и такие праздники должны 
становиться доброй традицией».

Напомним, что в прошлом году 
поезд Деда Мороза также заходил 
в Архангельскую область, но в са-
мом Архангельске не останавли-
вался – в сказочный маршрут во-
шёл Котлас.

Рита ИЛЬИНА

Традиции: Жители Архангельска вновь побывали в передвижной резиденции Деда Мороза

Уходящий поезд праздника
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Текущее положение дел в лесопромышленном комплексе Северо-
Запада, а также действенность мер государственной поддержки 
отрасли обсудили на заключительном в 2023 году заседании лесного 
совета в Правительстве Архангельской области. В нём приняли 
участие представители федеральных и региональных профильных 
ведомств, ведущие предприятия Поморья и депутаты разных уровней.

«БЫЛИ БЛИЗКИ 
К КАТАСТРОФЕ»

Уже второй год регио-
нальный лесной совет рабо-
тает практически как штаб 
по обеспечению устойчи-
вости лесопромышленного 
комплекса Поморья. После 
введения санкций со сторо-
ны западных стран большая 
часть традиционных рынков 
сбыта продукции ЛПК одно-
моментно стала недоступ-
на. Особенно это отрази-
лось на лесопромышленни-
ках Северо-Запада, которые 
в силу отдалённости от вос-
точных рынков сбыта не мог-
ли быстро и эффективно пе-
рестроить свои логистиче-
ские цепочки.

«Был период, когда ле-
сопромышленный комплекс 
находился в ситуации, близ-
кой, простите за это громкое 
слово, к катастрофической. 
Но благодаря тем решени-
ям, которые были приняты 
в том числе по итогам визи-
та в наш регион в феврале 
2023 года Президента Рос-
сии Владимира ПУТИНА, мы 
сегодня можем констатиро-
вать, что в целом ситуация 
выправляется», – отметил 
на заседании лесного сове-
та губернатор Архангель-
ской области Александр 
ЦЫБУЛЬСКИЙ.

Тем не менее, по оцен-
кам Министерства про-
мышленности и торговли 
РФ, на Северо-Западе про-
изводство лесопромышлен-
ной продукции сократилось 
на 8,5%, а экспорт – на 29%.

«Северо-Запад наибо-
лее пострадал. Официаль-
ные цифры пока имеют от-
рицательные значения. 
При этом ни одна компания 
не закрыта, за исключением 

отдельных малых и средних 
лесозаготовительных пред-
приятий», – подчеркнул за-
меститель министра про-
мышленности и торговли 
РФ Олег БОЧАРОВ.

Снижается доля лесо-
промышленного комплекса 
в налоговых доходах бюдже-
та Архангельской области. 
В частности, по деревообра-
ботке сальдированный фи-
нансовый результат имеет 
минусовое значение. Чуть 
лучше ситуация по лесоза-
готовке, но по сравнению 
с показателями 2022 года 
падение показателей суще-
ственное.

«С прибылью сегод-
ня работают предприятия 
целлюлозно-бумажной про-
мышленности. По итогам 9 
месяцев этого года по ле-
созаготовке уровень соста-
вил 28%, по деревообра-
ботке – 83%», – уточнил ми-
нистр природных ресур-
сов и лесопромышленно-
го комплекса Архангель-
ской области Игорь МУ-
РАЕВ.

В то же время прогнозы 
обнадёживают: в 2024 году 
объём отгрузки продукции 
деревообработки в стои-
мостном выражении плани-
руется увеличить до 122% 
к уровню 2022 года. Ожида-
ется, что на 8% увеличится 
производство пиломатери-
алов, фанеры – на 10% и то-
пливных гранул – в 2,5 раза. 
Также ожидается рост объё-
мов производства товарной 
целлюлозы.

СДЕЛАТЬ ЛОГИСТИКУ 
ДЕШЕВЛЕ

На заседании лесного 
совета оценили эффект уже 
принятых решений по под-

держке отрасли. По инфор-
мации Минпромторга РФ, 
одной из самых действен-
ных мер стало предостав-
ление логистической суб-
сидии.

«Благодаря решению 
Правительства России, вы-
работанному на лесном со-
вете, предельный размер 
транспортной субсидии 
на одно предприятие был 
увеличен с 300 до 500 мил-
лионов рублей. В этом году 
наши компании смогли вос-
пользоваться суммой, вдвое 
превышающей размер суб-
сидии в прошлом году: 1,4 
миллиарда рублей», – на-
помнил Александр Цыбуль-
ский.

Кроме того, с 2023 года 
лесопромышленники стали 
получать субсидии на транс-
портировку своей продук-
ции через порты Северо-
Запада России. Этой ме-
рой поддержки воспользо-
вались восемь предприя-
тий Архангельской области. 
Суммарный размер компен-
сации составил 838,4 млн 
рублей.

«Субсидии помогли под-
держать не только лесо-
промышленный комплекс 
Северо-Запада, но и дея-
тельность наших портов, ко-
торые тоже оказались отре-
заны от большей части гру-
зопотока, что традиционно 
проходила через эти логи-
стические центры», – уточ-
нил Александр Витальевич.

Добавим, что в этом году 
в Архангельске загрузи-
ли первое судно в Шанхай. 
Из столицы Поморья по Се-
верному морскому пути 
было отправлено более 300 
контейнеров с пиломатери-
алами. Ожидается, что пере-
возки грузов между Россией 
и Китаем станут регулярны-
ми. Тем более что китайские 
производители мебели про-

явили интерес к продукции 
лесопромышленных пред-
приятий нашего региона 
и готовы приобретать в Ар-
хангельске до 1 млн кубоме-
тров пиломатериалов в год.

«У нас есть несколько 
примеров начала исполь-
зования Севморпути в ка-
честве основного маршру-
та доставки продукции ле-
сопромышленного комплек-
са. Этой возможностью вос-
пользовались ГК «Титан», 
«Лесозавод 25» и Группа 
«Илим». Я предлагаю вам 
активнее отправлять свою 
продукцию по Северному 
морскому пути, – подчер-
кнул глава региона, обра-
щаясь к лесопромышлен-
никам. – Чем больше кон-
тейнерных грузов пойдёт 
по Севморпути, в идеале 
через порт Архангельск, 
тем больше возможностей 
для развития региона вы 
сейчас заложите. К тому же 
чем выше грузооборот, тем 
меньше издержек будут не-
сти компании».

ИНВЕСТИЦИИ РАСТУТ, 
НО…

Поддержку лесопромыш-
ленники получают и благода-
ря реализации приоритет-
ных инвестиционных про-
ектов. Как было отмечено 
на заседании, кроме про-
ектов, которыми уже мно-
го лет никто не занимался, 
ни один не был оставлен. Бо-
лее того – на Северо-Западе 
в реестр включено 12 новых 
проектов, что демонстриру-
ет неугасающий инвестици-
онный потенциал отрасли.

В Архангельской области 
вложения в лесную отрасль 
вновь стали расти. Инвесто-
ры вернулись к своим про-
граммам. Сегодня в Архан-
гельской области реализу-
ются пять крупных инвести-
ционных проектов: АЦБК, 
Онежского ЛДК, УЛК, ком-
паний «Регион-лес» и «Вуд-
компонент».

Однако с некоторыми 
проектами возникли за-
минки. Речь идёт о двух 
приоритетных проек тах 
ООО «Регион-лес» и Груп-
пы компаний «УЛК», кото-
рые были временно замо-
рожены. Лесопромышлен-
ные предприятия столкну-
лись с проблемой неис-
полнения контрактных обя-
зательств со стороны ино-
странных поставщиков тех-
нологического оборудова-
ния и техники.

«Сейчас корректируем 
действующий инвестици-
онный проект. Изменения 
связаны с заменой оборудо-
вания и графика капиталь-
ных вложений, – пояснил 
генеральный директор 
ООО «Регион-лес» Дми-
трий ГВОЗДЕВ. – До сих 
пор не решился вопрос 
с возвратом эстонской сто-
роной аванса за оборудова-
ние в размере 1,8 миллиона 
евро. Мы долгое время вели 
переговоры, но по факту 
только теряли время. В от-
ношении поставщика идёт 
претензионная работа, го-
товим иск в суд Стокголь-
ма».

ЗАПРОС НА КАДРЫ
Своим видением ситуа-

ции поделились представи-
тели крупных лесопромыш-
ленных предприятий Архан-
гельской области, в их чис-
ле – Группа «Илим».

«В целом предприятие 
работает в штатном режи-
ме, все мощности загруже-
ны на 100%, но имеет ме-
сто неоптимальная загруз-
ка, связанная с дефицитом 
заказов на высокограммаж-
ную продукцию, – рассказал 
директор филиала Группы 
«Илим» в Коряжме Сергей 
КРИВОШАПКИН. – В целом 
внутренний рынок стабили-
зировался, а внешний – в ос-
новном это Юго-Восточная 
Азия, Китай – пока нестаби-
лен, местами он даже пада-
ющий. В остальном пред-
приятие функционирует 
в рабочем порядке».

Импортозамещение так-
же идёт своим темпом, од-
нако сохраняется дефицит 
сервисного обслуживания 
спецоборудования, кото-
рым ранее занимались ино-
странные бренды. По оцен-
кам Группы «Илим», рос-
сийские предприятия пока 
не могут предоставить по-
добные услуги.

«Особое внимание хоте-
лось бы уделить проблеме 
текучести кадров. По срав-
нению с 2022 годом она 
увеличилась вдвое: с 4% 
до 8%», – подчеркнул Сергей 
Николаевич.

Как отметила ректор 
Северного Арктического 
федерального универси-
тета им. М. В. Ломоносова 
Елена КУДРЯШОВА, про-
блемы с кадрами для лесной 
отрасли в регионе действи-
тельно есть.

«В Архангельской обла-
сти сложилась устойчивая 
система подготовки спе-
циалистов для традицион-
ной отрасли, но многих вы-
пускников школ и их родите-
лей сложно убедить в необ-
ходимости получения рабо-
чей специальности. Поэтому 
предлагаем создать консор-

циум «ЛПК будущего». В его 
состав могут войти предста-
вители организаций средне-
го профессионального об-
разования, САФУ, предпри-
ятий лесной отрасли и ре-
гиональных министерств. 
Это позволит качественно 
вести профориентацион-
ную работу, оперативно ре-
шать вопросы подготовки 
кадров для наших предпри-
ятий, используя возможно-
сти не только основных об-
разовательных программ, 
но и системы повышения 
квалификации и перепод-
готовки кадров», – считает 
Елена Владимировна.

Глава региона пред-
ложил отдельно обсудить 
меры развития кадрово-
го потенциала, связать уже 
реализующиеся инициати-
вы в этой сфере в единую 
систему.

ПРОБЛЕМЫ С РЖД 
СОХРАНЯЮТСЯ

Руководитель предприя-
тия «Регион-лес» обозначил 
проблему нерентабельности 
лесозаготовки.

«По итогам девяти ме-
сяцев работы показате-
ли реализации круглых ле-
соматериалов леспромхо-
зами группы в натураль-
ном выражении сократи-
лись на 25%, а в стоимост-
ном – на 29% к аналогич-
ному периоду 2022 года. 
Низкая востребованность 
и цена на дровяную и хвой-
ную балансовую древеси-
ну делают практически не-
рентабельным процесс ле-
созаготовки, – подчеркнул 
Дмитрий Гвоздев. – В целом 
консолидированная выруч-
ка ГК «Регион-лес» от про-
дажи круглых лесоматери-
алов и продукции лесопи-
ления сократилась на 27%. 
Однако самый острый во-
прос – реализация низко-
сортной древесины, кото-
рая раньше использовалась 
в качестве сырья при произ-
водстве пеллет для теплоге-
нерирующих компаний Ев-
ропейского союза. Внутрен-

Индустрия: На лесном совете Поморья подвели итоги 2023 года для ЛПК

Трудности восточной переориентации

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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ний спрос на топливные гра-
нулы пока крайне мал».

Также у лесопромышлен-
ников сохраняются пробле-
мы с РЖД при отправке кон-
тейнерных поездов и плат-
форм в восточном направ-
лении.

«Совсем недавно РЖД 
проинформировала экспе-
диторские компании, с кото-
рыми мы работаем, об отка-
зе в приёме контейнерных 
поездов с продукцией ком-
бината и «Лесозавода 25» 
в направлении дальнево-
сточного полигона – КНР. 
Подвижной состав пере-
ориентирован на перевоз-
ку каменного угля по тому же 
направлению. То есть у нас 
перестали брать контейнер-
ные поезда», – рассказал 
генеральный директор 
АО «Архангельский ЦБК» 
Дмитрий ЗЫЛЁВ.

Кроме того, в наш реги-
он приходят железнодорож-
ные платформы практически 
с исчерпанным ресурсом.

«Железная дорога их 
бракует, соответственно –

загружать их мы уже не мо-
жем. По нашим данным, бо-
лее 17% платформ приходит 
уже с исчерпанным пробе-
гом. У «Лесозавода 25» про-
цент меньше. Но в целом 
ситуация такая же. На наш 
взгляд, эти проблемы общие 
для всех предприятий ЛПК 
и их необходимо решать со-
вместно», – добавил Дми-
трий Игоревич.

СТАТЬ ДРАЙВЕРОМ 
РАЗВИТИЯ ЛПК

Работа по донастройке 
мер поддержки отрасли бу-
дет продолжена, отметили 
в Минпромторге РФ. Кроме 
того, на федеральном уров-
не корректируются страте-
гические подходы к разви-
тию экономики всего лесо-
промышленного комплекса 
страны.

«Существующие внеш-
ние вызовы требуют купиро-
вания на уровне изменения 
принципиальных подходов 
к экономике ЛПК. С предста-
вителями предприятий мы 
достаточно плотно обсужда-

ем этот вопрос на протяже-
нии последних четырёх ме-
сяцев. Сейчас активно за-
нимаемся созданием ра-
бочей группы по трансфор-
мации лесной промышлен-
ности. Думаю, уже в начале 
следующего года будем го-
товы начать проводить пу-
бличные встречи с участни-
ками отрасли в рамках рабо-
ты этой группы», – сообщил 
заместитель министра про-
мышленности и торговли РФ 
Олег Бочаров.

Также по этому направ-
лению в Государственной 
Думе ведётся законодатель-
ная деятельность.

«Вместе с группой се-
наторов и депутатов внес-
ли в Госдуму законопроект 
о лесных дорогах. Он помо-
жет регламентировать стро-
ительство и содержание до-
рог, которые строят сами 
компании в лесу. Документ 
отправлен в регионы для 
сбора отзывов, – подчер-
кнул заместитель предсе-
дателя комитета Государ-
ственной Думы по про-
мышленности и торгов-
ле А лександр СПИРИ-
ДОНОВ. – Ведётся работа 
по вопросу повышения ста-
вок аренды на лесные участ-
ки. Не так давно проводили 
экспертный совет, по ре-
зультатам которого вышли 
на конкретные предложения 
по изменениям постановле-
ния правительства».

Прорабатываются и дру-
гие инициативы не толь-
ко в Госдуме и Минпром-
торге, но и на уровне реги-
онов. В частности, предло-
жения лесопромышленни-
ков по стабилизации отрас-
ли регулярно выдвигает Ар-
хангельская область.

«Сейчас нужно думать 
о будущем, ведь с точки зре-
ния качества ресурсов, тех-
нологий, концентрации че-
ловеческих ресурсов, про-
фессионализма именно 
Северо-Запад России мо-
жет стать основным драй-
вером развития ЛПК всей 
страны на ближайшие де-
сятилетия», – резюмировал 
Олег Бочаров.

Индустрия: На лесном совете Поморья подвели итоги 2023 года для ЛПК

Всегда развиваться и двигаться вперёд: в конце 2023 года 
предприятие, которое входит в группу компаний «Петр&скй», 
получило долгожданное разрешение на строительство второго 
«Петромоста». Новое здание будет располагаться рядом 
с первым – на Ленинградском проспекте в Архангельске. Как 
отмечает Владимир ПЕТРОВСКИЙ, начать строительство позволила 
уверенность в запросе горожан и интересе потенциальных 
арендаторов.

Напомним, что первый «Петромост» от-
крылся в 2011 году. На тот момент это был 
самый большой торговый центр в Архан-
гельске площадью 13 тысяч кв. м. «Якорем» 
стал собственный круглосуточный гипер-
маркет сети. И очень быстро его популяр-
ность у архангелогородцев превзошла все 
ожидания. Сегодня гипермаркет посещают 
около 7,2 тысячи покупателей в день.

Не случайно именно под брендом «Пе-
тромоста» был создан интернет-магазин 
с доставкой продуктов на дом или в офис. 
Торговая фирма «Петровский» среди пер-
вых в Архангельске стала предоставлять та-
кую услугу.

Пожалуй, главные преимущества са-
мого торгового центра – отличная локация 
и востребованная транспортная развязка, 
хороший трафик. «Петромост» изначально 
оказался интересен другим представите-
лям ритейла, а сейчас уже не вмещает всех 
желающих стать в нём арендаторами. Зна-
чит, есть куда расти. Но ключевой причи-
ной нового строительства является запрос 
жителей хоть и удалённого от центра горо-
да, но густонаселённого округа Варавино-
Фактория – больше хороших магазинов с ка-
чественными товарами!

К реализации проекта «Петромост-2» 
приступили ещё в 2018 году, но по разным 
причинам в активную стадию он переходит 
сейчас. Договоры с подрядчиками заключе-
ны. Идёт расконсервация конструкций. Не-
посредственно строительные работы нач-
нутся в феврале. Новое здание общей пло-
щадью около 7730 кв. м будет двуэтажным, 

с подземным паркингом и наземной пар-
ковкой. «Петромост-1», как известно, так-
же имеет достаточно просторную назем-
ную парковку.

Торговый центр свободной планировки: 
такая концепция предполагает размеще-
ние как крупных, так и небольших магази-
нов и отделов. Нюансы пока держатся в се-
крете. Завершить строительство «Петромо-
ста-2» планируется уже в следующем году.

А в 2023-м холдинг отметил своё 30-ле-
тие. На данный момент в ТС «Петр&скй» –
53 торговые точки разного формата в Ар-
хангельске, Северодвинске и Новодвинске. 
Каждый день магазины сети открывают две-
ри для 60 тысяч покупателей. Уже 92 апте-
ки в аптечной сети «Вита-Норд». Развива-
ет компания, как видим, и направление де-
велопмента.

«В розничной торговле нельзя останав-
ливаться ни в масштабировании, ни в каче-
стве предлагаемых услуг. Пределы роста 
определяют только покупательная способ-
ность и потребности людей. Ещё на этапе 
проектирования мы прогнозировали, что 
«Петромост» станет успешным, в против-
ном случае не решились бы на столь значи-
тельные инвестиции. Ключевую роль здесь 
сыграло удачное расположение у Красно-
флотского моста. В этом месте Архангель-
ска хороший трафик. Сейчас строим там 
второй «Петромост». К этому решению нас 
подтолкнули и обращения горожан, и пред-
ложения потенциальных партнёров. Это 
придаёт уверенности в будущем проекта», –
отмечает Владимир Петровский.

Второй торговый центр холдинга «Петровский»

«Петромост-2» –
в развитие бренда

Первый «Петромост» открылся в Архангельске в 2011 году
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Сегодня в регионе проходит огромное число 
различных образовательных мероприятий, цель 
которых – формирование профессиональных 
знаний и навыков у новых и существующих 
владельцев бизнеса. В проведении применяются 
преимущественно классические методы: такие 
как семинары, вебинары, лекции, конференции. 
Удерживать внимание участников этих мероприятий 
непросто. Особенно если модератор имеет 
невыразительную речь или говорит на понятном 
только для него языке, слабо владеет технологиями 
обучения, а то и обладает всеми 
перечисленными «достоинствами» 
вместе.

Мероприятие, которое пред-
усматривает высокую активность 
участников, зачастую сводится 
к банальной лекции. Если участни-
ки не ведут записей, а так оно и про-
исходит, модераторы не оставляют 
презентаций или других материа-
лов для использования, то можно 
констатировать, что отдача от та-
ких встреч мала. Грустно наблю-
дать за скучными лицами ауди-
тории на подобных мероприяти-
ях. У присутствующих не возника-
ет порой ни одного вопроса к ве-
дущему по рассматриваемой теме, 
что говорит об её низкой актуально-
сти, несмотря на громкое название 
в приглашении.

Можно ли изменить ситуацию 
и повысить эффективность подоб-
ных мероприятий? Конечно, и от-
личным инструментом для этого яв-
ляется воркшоп. Такой формат при-
меняют в образовании, бизнесе, со-
циальном предпринимательстве, 
маркетинге и продажах, в творче-
ской сфере. О нём мы и поговорим 
в этой статье, которая адресована 
тем, кто собирается или уже рабо-
тает на рынке консалтинга.

О ГЛАВНОМ БЕЗ «ВОДЫ»
Воркшоп (workshop) в перево-

де с английского означает «мастер-
ская» или «цех». Такое определение 
говорит о преобладании практики 
в обучении. Это универсальный 
и гибкий инструмент, который мож-
но с высокой эффективностью ис-
пользовать в бизнесе любой отрас-
ли, а также в образовании, чтобы 
сформировать необходимые в кон-
кретной области знания и навыки.

Воркшоп включает мероприя-
тия, в ходе которых наилучшим об-
разом достигаются определённые 
цели, и происходит это в результа-
те активной совместной работы его 
участников под руководством на-
ставника.

Целями воркшопа могут быть: 
генерирование идей создания 
бизнеса, обмен знаниями и опы-
том в различных сферах, творче-
стве и многое другое. Главное в её 
формулировании – соответствие 
нуждам и интересам целевых ау-
диторий.

Значение этого инструмента 
в формировании профессиональ-
ных знаний и навыков велико. От-
метим основные моменты.

– Эффективность воркшопа 
достигается путём организации 
участников в обсуждении вопро-
сов темы мероприятия, сфокуси-
рованных на практических аспек-
тах работы.

– Воркшоп позволяет получать 
навыки применения теории на прак-
тике в ходе обучения, а не пытаться 
запомнить весь объём материала, 
который излагается модераторами.

– Поскольку в обсуждении уча-
ствуют люди с разным опытом, то, 
как правило, могут появиться идеи 
создания или развития существу-
ющего бизнеса.

– Наличие участников из других 
сфер деятельности способствует 
появлению новых контактов и укре-
плению связей в профессиональ-
ной среде.

– Возможность получения об-
ратной связи позволяет органи-
заторам вносить корректировки 
в программу обучения, повышая 
её качество.

Так, при проведении образова-
тельной программы «Малым терри-
ториям – большое будущее» настав-
ники НКО «Гарант», к которым отно-
силась и автор этой статьи, с каж-
дым новым потоком участников кор-
ректировали программу, что позво-
лило добиться и высокого качества 
обучения, и практической реализа-
ции идей бизнеса. Более 75% из них 
успешно функционируют сегодня 
в городах и сёлах региона.

– Правильно проведённый 
воркшоп мотивирует его участни-
ков на работу. Это подтверждает 
обратная связь, полученная на ме-
роприятии. Приведу примеры отзы-
вов по итогам воркшопа в Вельске 
на тему: «Проблемы бизнеса в кри-
зисе. Работа над ошибками». На во-
прос «что понравилось?» участни-
ки отвечали: «Практические приме-
ры, работа в группе по сфере дея-
тельности, наличие рабочей тетра-
ди и презентации», «Замечатель-
ное мероприятие, жизненное, без 
«воды», затронули всё главное», 
«Очень приятно и плодотворно по-
работали. Многое отметила для 
себя» и т.д.

– Хорошие результаты приме-
нения воркшопа достигаются пу-
тём применения интерактивных ме-
тодов обучения, практической на-
правленности, возможности мгно-
венной обратной связи и плотно-
го взаимодействия участников. 
В практике образовательных про-
ектов нашего региона можно встре-
тить три вида воркшопа: маркетин-
говый, творческий, образователь-
ный. Всеми тремя, на мой взгляд, 
прекрасно владеют модераторы 
НКО «Гарант». Их мероприятия про-
ходят креативно, ярко и результа-
тивно. Это подтверждается высо-
кой посещаемостью и положитель-
ными отзывами участников.

КАКИЕ МЕТОДЫ МОЖНО 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ?

• Практические упражнения 
и кейсы, которые позволят приме-
нить знания на практике и получить 
обратную связь.

• Мастер-классы с эксперта-
ми, что даёт возможность поу-
читься у лучших практиков. Умест-
но вспомнить высказывание (авто-
ра, к сожалению, не помню): «Не тот 
учитель, кто вас учит, а тот, у кого 
учитесь вы».

• Групповые дискуссии с целью 
обменяться опытом.

• Интерактивные игры и упраж-
нения, которые помогают лучше ус-
ваивать материал и способствуют 
укреплению командной работы для 
развития новых профессиональных 
навыков.

• Проведение «мозгового штур-
ма», чтобы коллективно оценить 
проблему и разработать стратегии.

Эти методы практического 
воркшопа были неоднократно при-
менены мною в организации раз-
личных образовательных меропри-
ятий и показали хорошие резуль-
таты. Так, при обучении на регио-
нальной Президентской програм-
ме «Менеджмент в бизнесе» по кур-
су «Управление продажами» каж-
дый участник получал разработан-
ную рабочую тетрадь. Она содер-
жала мини-лекции и кейсы, кото-
рые предстояло решать в резуль-
тате групповой работы и «мозго-
вого штурма». Перед участниками 
была поставлена цель: разрабо-
тать стратегию продаж компании 
на основе полученных теоретиче-
ских знаний. В дискуссиях при пре-
доставленных результатах обсуж-
дались правильность принятых ре-
шений и допущенные ошибки.

КАК ПОДГОТОВИТЬ 
ИНТЕРЕСНЫЙ 

И ПРОДУКТИВНЫЙ ВОРКШОП?
Успешный воркшоп – это ре-

зультат тщательной подготов-
ки, проработанных деталей и фо-
куса на потребностях участников. 
В чём состоит подготовка и прове-
дение воркшопа? Разберём поша-
гово ваши действия, если вы реши-
ли применить метод практического 
воркшопа.

• Необходимо понять, чего 
мы хотим достичь через воркшоп, 
то есть сформулировать его цель. 
Это может быть выявление слабых 
сторон определённой категории со-

трудников – например, менеджеров 
по продажам, работа над ошибка-
ми. Возможно, вы планируете поде-
литься опытом применения анали-
тики в разработке стратегии бизне-
са. А может, хотите сформировать 
современные навыки сотрудников 
в конкретной области?

• Для кого предназначен ворк-
шоп? Ответ на этот вопрос позво-
лит адаптировать контент (инфор-
мацию) под целевую аудиторию 
и выбрать формат проведения. 
Приведу пример. На одном из реги-
ональных торговых форумов, кото-
рый подготовило и провело мини-
стерство агропромышленного ком-
плекса и торговли, где я выступала 
спикером и модератором, был при-
менен метод практического ворк-
шопа. Его целью был обмен опытом 
и технологиями повышения эффек-
тивности работы предприятия пи-
тания. Целевой аудиторией стали 
сотрудники предприятий питания, 
которые являются источником де-
нег в бизнесе.

Мероприятия проходили в те-
чение дня на четырёх площадках. 
На одной площадке собрали ме-
неджеров: они учились, как эф-
фективно управлять заведением, 
чтобы достигать поставленных це-
лей бизнеса. На второй площадке 
в виде игры обучались те, кто пла-
нировал создать бизнес в сфере 
питания. На третьей – повара, для 
которых компания «Норд-Коммерц» 
организовала выставку совре-
менного технологического обору-
дования и провела мастер-класс 
по приготовлению блюд на новин-
ках. На четвёртой площадке, в кафе 
«Терраса», проходили тренинг офи-
циантов и мастер-класс для бар-
менов. Таким образом, все специ-
алисты предприятий питания, кото-
рые желали повысить квалифика-
цию, имели возможность получить 
новые знания и навыки их приме-
нения. На площадках работали как 
местные, так и приглашённые экс-
перты своего дела. Этот метод был 
использован и в последующих ме-
роприятиях министерства.

ЧТО ЕЩЁ НУЖНО СДЕЛАТЬ?
• Определить тему, которая со-

ответствует запросам и интересам 
участников. Для этого следует по-
общаться с предпринимателями, 
изучить обратную связь по итогам 
проведённых мероприятий – от-
зывы, которые наверняка собира-

ются организаторами, если только 
встреча проводится не для галоч-
ки и заработка.

• Разработать структуру меро-
приятия с учётом темы и содержа-
ния.

• Определить форматы рабо-
ты. Это могут быть практические 
упражнения, дискуссионный клуб, 
кейсы, «мозговой штурм», игро-
вая площадка, воркшоп-круиз, ма-
стерская, студия, групповая работа, 
индивидуальные задания, лекции 
и дискуссии. Интерактивная фор-
ма обучения увеличивает запоми-
наемость материала на 80% в срав-
нении с классическим рассказом.

• Эксперты и ведущие должны 
обеспечить высокую эффектив-
ность достижения поставленных 
целей воркшопа. Причём их подбор 
не должен базироваться на друже-
ственных или родственных отноше-
ниях с ними организаторов меро-
приятий. Это должны быть специ-
алисты, имеющие как теоретиче-
скую, так и практическую базу, уме-
ющие обучать аудиторию, где есть 
люди с разным уровнем образова-
ния и опыта.

• Распределение ролей и ответ-
ственности позволит ничего не за-
быть и создать программу с безуко-
ризненной организацией.

• Важны оценка и обратная 
связь. Для этого следует восполь-
зоваться опросом участников. Мож-
но получить ответы на три вопроса: 
что понравилось, что не понрави-
лось, какие есть предложения. Сбор 
контактов позволит создать или по-
полнить клиентскую базу.

• Подготовить материалы: визу-
альные, технические средства, ра-
бочие тетради. Они должны быть 
удобны в использовании и содер-
жать как мини-лекции, так и упраж-
нения, которые необходимо выпол-
нить, решая кейсы. Цель – сделать 
процесс обучения наглядным, за-
поминающимся и дать участникам 
инструменты для работы.

• Существенный момент – гиб-
кость и адаптация: быстрая реак-
ция на меняющуюся ситуацию по-
зволит предлагать бизнесу реаль-
но необходимые в данной ситуации 
стратегии.

• Подготовленное таким обра-
зом профессиональное обучение 
даёт хороший эффект и способ-
ствует развитию бизнеса.

Успешных, а главное эффектив-
ных мероприятий по обмену опытом!

Бизнес-практикум

Наталья МЧЕДЛИДЗЕ
директор по маркетингу
ООО «Норд-Коммерц», бизнес-консультант

БК

Как создать эффективный воркшоп 
для роста компании?

Ф
от

о 
D

ep
os

itp
ho

to
s.

co
m



7
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 1 (1154)  15.01.2024  BCLASS.RU Власть и общество

Учредитель и издатель – ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС».
Шеф-редактор Алексей Липницкий. 

Главный редактор Д. А. ЕМЕЛЬЯНОВА.
Директор по рекламе Илья Леонюк.

Адрес редакции и издателя: 
163001, г. Архангельск, пр. Сов. Космонавтов, 169 – 83.

Телефоны редакции и рекламной службы: 
(8182) 20-44-02, 65-25-40, факс (8182) 20-44-02. 

E-mail: bclass@mail.ru (редакция),
 29rbk@mail.ru (отдел рекламы).

№ 1 (1154), 15 января 2024 года 
Подписано в печать 12.01.2024, по графику в 17:00, фактически в 17:00. 

Отпечатано в ООО «Типография «Правда Севера». 
(163002, г. Архангельск, пр. Новгородский, 32). 

Заказ 2010. Тираж номера 10 000. 

Материалы номера и архив доступны на сайте: https://bclass.ru
(аудитория за 2023 год – 380 000 уникальных посетителей).

Цена в розницу и по подписке свободная. 
Подписка в редакции и во всех отделениях связи 

Архангельской области, подписной индекс – 83745. 
Отдел доставки: +7 900 912-66-22. Ограничение по возрасту 16+.

Газета зарегистрирована 22 декабря 1999 года. 
Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 29-00302 от 07.10.2011 вы-

дано Управлением Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 

коммуникаций по Архангельской области 
и Ненецкому автономному округу.

В минувшие выходные Новый год наступил 
бесповоротно и окончательно. Как говорилось десять 
лет назад в одной социальной рекламе, мы – странные 
люди: проводим зимнюю Олимпиаду в субтропиках 
и празднуем старый Новый год. Впрочем, чуть раньше 
или чуть позже, но бесповоротно он 
наступает всегда, по крайней мере, 
до тех пор, пока машину времени ещё 
не изобрели.

Наступил для всех. Для тех, 
кто регулярно оплачивает счета 
за коммунальные услуги. И для 
тех, кто регулярно забывает это 
делать. Но для тех, кто обеспе-
чивает нам получение этих услуг, 
праздники выдались непросты-
ми. Как и для некоторых получа-
телей некоторых услуг. По стране 
трещат нехарактерные для эпохи 
глобального потепления морозы, 
а в такт им трещат трубы. Где ото-
пления, а где ещё и водоснабже-
ния. Они как будто сговорились. 
Каждый день средства массо-
вой информации начинают выпу-
ски с сообщений о новых комму-
нальных катастрофах. И по этим 
сообщениям можно изучать гео-
графию.

Начинаем, что неожиданно, 
со столицы нашей родины Мо-
сквы. Здесь в первые дни нового 
года произошёл пожар на электро-
подстанции, в результате без ото-
пления и – частично – водоснабже-
ния остались три района на севе-
ре города, по численности населе-
ния лишь немного уступающие на-
шей скромной столице Поморья. 
Дело громкое – потому что неви-
данное, но справились довольно 
быстро: у Москвы для этого доста-
точно ресурсов.

Гораздо хуже развивалась си-
туация в так называемом ближ-
нем Подмосковье. Громче все-
го звучало название скромно-
го города-спутника Подольска. 
Многоквартирных домов в одном 
из его микрорайонов без отопле-
ния осталось, разумеется, мно-
го меньше, чем в трёх районах 
Первопрестольной, – около 170. 
Но история затянулась: старая 
котельная, снабжающая теплом 
этот микрорайон, оказалась ве-
домственной, да ещё и располо-
женной на территории оборонно-
го предприятия – Климовского па-
тронного завода. Причём не го-
сударственного, а частного. Тер-
ритория закрытая, собственни-
ки сразу не отреагировали, ре-
монтники туда быстро попасть 
не смогли.

В общем, пока разбирались, 
люди вышли на улицы греться 
у костров. Президент поручил 
предприятие национализиро-
вать, а котельную передать в му-
ниципальную собственность, что-
бы заняться её реконструкцией. 
Но это дело не быстрое, лета при-
дётся ждать. Пока пытались про-
сто устранить аварию, в несколь-

ко домов тепло вернулось, но ста-
ло рвать трубы – горячая вода по-
текла в квартирах с потолков.

Сложности с доступом в ко-
тельную – препятствие объектив-
ное, но беды жителей Подмоско-
вья Подольском не закончились. 
Из-за поломки трансформаторов 
без света и тепла оказались жите-
ли Раменского района. Ещё один 
трансформатор сгорел в Химках, 
водопровод перемёрз, начали ло-
паться батареи. 10 января в тех же 
Химках без отопления остались 
больше 200 домов и свыше 20 объ-
ектов социальной сферы. Губер-
натор обещал к ночи справиться 
с проблемой, но и на следующий 
день жители продолжали замер-
зать в своих квартирах. Для Ан-
дрея Воробьёва и его служб ны-
нешние катаклизмы вообще стали 
серьёзным испытанием. И служб 
не только коммунальных, но и тех, 
которые отвечают за его имидж: 
глава Подмосковья непрости-
тельно долго отсутствовал в пу-
бличном пространстве – чуть ли 
не до Рождества. Теперь он, ко-
нечно, навёрстывает упущенное, 
но не зря говорится, что всё надо 
делать вовремя.

Попытка списать все беды 
с тепло-, водо- и электроснаб-
жением на аномальные для Цен-
тральной России холода и в мас-
штабах одного региона выгля-
дит не слишком удачной: Мо-
сква и Подмосковье, конечно, 
не за Полярным кругом находят-
ся, но и здесь морозы бывают… 
нормальные. И всё новые и новые 
известия приходят из тех мест, где 
зимой обычно холодно. 42 много-
квартирных дома оказались без 
отопления в Пензе. 320 многоквар-
тирных домов – в Екатеринбурге. 
124 – в Новосибирске, несколько 
улиц в этом непривычном к моро-
зам сибирском городе затоплены, 
изменены маршруты городского 
транспорта.

Последнее напоминает ком-
мунальное происшествие на пе-
рекрёстке Троицкого и Карла Либ-
кнехта в Архангельске: у нас тоже 
проезжую часть главного проспек-
та залило кипятком. Но напомина-
ет сюжетом, а не масштабами. Без 
отопления оказались два – всего 
два – жилых дома, ну и несколько 
автобусов изменили маршруты. 
Поиск и устранение аварии затя-
нулись, как в Подольске, но тоже 
не до таких масштабов. Зато при-
чина гораздо экзотичнее, чем 

устаревшая котельная на част-
ном режимном предприятии: при 
ремонте Троицкого мастера до-
рожного дела бесследно упрята-
ли в асфальт один из люков. Когда 
его нашли, проблему решили до-
статочно быстро.

Вообще надо сказать, что в по-
токе горестных новостей из сфе-
ры ЖКХ Поморье нынче выгля-
дит гораздо оптимистичнее, чем 
многие другие регионы. И губер-
натор наш – в отличие от губерна-
тора подмосковного – оператив-
но вмешивался в деятельность 
глав городских округов. Как го-
ворится, к вящему удовольствию 
избирателей. Ну случилось у нас 
полтора-два десятка коммуналь-
ных аварий за первую пару не-
дель нового года. Ну тут прорва-
ло, ну там затопило, ну здесь ком-
мунальщики что-то недоделали. 
Ну вот, например, во дворе дома 
№ 11 по Воскресенской – по стече-
нию обстоятельств – 11 января за-
бил фонтан кипятка. Жители, прав-
да, сетуют, что предыдущий рас-
коп в этом же дворе, появивший-
ся ещё осенью, так и остался от-
крытым. Но в целом – мелочи, осо-
бенно если учесть, что про осталь-
ные регионы мы знаем выборочно, 
только о самых масштабных бедах, 
а у себя знаем обо всех… или поч-
ти обо всех.

Вот только оптимизма эта оп-
тимистичная картина не вызывает. 
Наше Поморье находится пример-
но в той же ситуации, что и осталь-
ная страна. И проблемы у нас те же 
самые, что и везде, застаревшие. 
«Рванувшая» в Новосибирске те-
плотрасса была проложена полве-

ка назад. О катастрофическом из-
носе коммунальной инфраструк-
туры громко заговорили с высо-
ких трибун в позапрошлом году, 
когда необходимостью срочно-
го обновления теплотрасс и обо-
рудования объясняли внеочеред-
ное повышение тарифов на услу-
ги ЖКХ с 1 декабря 2022-го вме-
сто 1 июля 2023-го. Тарифы повы-
сили, но ожидаемых результатов 
это, судя по январским событиям, 
не принесло. Даже официальные 
инстанции расходятся в оценке со-
стояния коммуналки – от скром-
ных 30% до 60-70% износа. Разу-
меется, это – пресловутая «сред-
няя температура по больнице». Бо-
лее или менее благополучно дело 
обстоит в Москве. Но уже в Север-
ной столице проблемы множатся. 
И чем дальше от центра, тем дело 
обстоит хуже, просто замерзаю-
щие посёлки и даже небольшие го-
рода не всегда попадают в обще-
российские сводки.

В городах нормальных разме-
ров износ сетей, которые остро 
нуждаются в реконструкции, усу-
губляется активным жилищным 
строительством. И в этом отно-
шении Архангельск тоже типичен: 
центр стремительно застраива-
ется. Новые многоэтажки «садят-
ся» на старую коммунальную ин-
фраструктуру, которая выдержать 
кратно растущей нагрузки просто 
не может. Пример ближнего Под-
московья, которое за последние 
полтора десятилетия преврати-
лось в «спальные районы» столи-
цы, тому подтверждение.

Строить жильё, безуслов-
но, нужно: на смену безработице 

пришёл дефицит трудовых ресур-
сов, поэтому возможность удер-
живать в Архангельске имеющи-
еся рабочие руки и привлекать 
новые, хотя бы из области, – это 
шанс сохранить развитие эконо-
мики. Но ценность жилья, в кото-
ром в самый неподходящий мо-
мент могут исчезнуть тепло, вода 
и свет, невелика.

С учётом общих тенденций, 
скорее всего, темпы жилищно-
го строительства в ближайшие 
годы будут снижаться, но это –
тема отдельного разговора. Сей-
час важно понимать, что уже воз-
ведённых домов достаточно для 
программирования в столице 
Поморья таких же коммуналь-
ных катастроф, как гремящие 
в Подмосковье. Без экстренных 
мер по обновлению инфраструк-
туры нас ждут тяжёлые време-
на. И никакое вмешательство гу-
бернатора в решение локальных 
проблем раздражение граждан 
не погасит.

Раздражают не только неудач-
ные действия властей, но и ре-
клама. В редких случаях – если 
её авторы действительно талант-
ливы – она превращается в фи-
лософские мемы. Вот, напри-
мер, в каком-то задержавшем-
ся на телеканалах ролике зада-
ют вопрос: «Будет ли год новым, 
если всё останется по-старому?» 
Вступая в новый год, мы всегда 
надеемся на перемены. Надеж-
да, как известно, умирает послед-
ней. И да, кстати, год Дракона 
ещё не начался – до 10 февраля, 
когда он наступит по восточному 
календарю, ещё есть время.

Взгляд

В новый год – с застарелыми проблемами

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК
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■ «Разъездные» выплаты
надо обосновать

По положению о разъездном харак-
тере работы компания выплачивала со-
трудникам 700 рублей в день, но кроме 
этого возмещала и их фактические рас-
ходы на проживание и проезд по рабо-
чим делам.

Фонд пенсионного и социального страхования РФ по-
считал, что «разъездные» в этом случае на самом деле яв-
ляются лишь доплатой за особые условия труда, но не ком-
пенсацией расходов сотрудников, и доначислил страховые 
взносы. Суды согласились с такой позицией фонда.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ»
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), анализи-
рует арбитражное дело, выясняя причины, 
по которым суды не признали разъездные 
выплаты таковыми и удовлетворили пре-
тензии фонда к компании в этом споре.

Для быстрого перехода к тексту 
статьи просто отсканируйте QR-код.
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«Золотая полка» – виртуаль-
ная, а для кого-то, возможно, 
и реальная коллекция самых лю-
бимых, актуальных сегодня книг 
для души и работы. В гостях у тра-
диционной рубрики «БК» – ком-
мерческий директор ООО «Архан-
гельский морской торговый порт» 
Элина ПАЛЬЯНОВА.

– Читать я начала рано, читала много и всеядно. Выде-
лить любимую книгу достаточно сложно: в каждый период 
жизни максимально созвучными моему настроению могли 
быть совершенно разные произведения. Но самой любимой 
стала повесть А. де Сент-Экзюпери «Маленький принц». Её 
можно читать с самого детства и до глубокой взрослости, 
ты растёшь вместе с ней, и милая сказка с годами наполня-
ется всё большим и большим смыслом.

Отмечу роман С. Ахерн «Посмотри на меня». Главная ге-
роиня – молодая девушка, успешный дизайнер, полностью 
погружённая в работу, но с разбитым сердцем и гипертро-
фированным чувством ответственности за своих родных. 
Вся жизнь расписана по минутам, в ней нет места мечтам, 
желаниям. Спасением становится воображаемый друг пле-
мянника, которого она почему-то видит, он учит её жить за-
ново, танцевать под дождём, загадывать желания с улетаю-
щим парашютиком одуванчика, верить в чудеса и снова лю-
бить. Новогодние праздники или просто зимние выходные –
отличное время для того, чтобы взять в руки чашку со слад-
ким какао, добавить в него зефирок, укутаться пледом и по-
грузиться в чтение этого романа.

В последнее время увлеклась творчеством нашего зем-
ляка Д. Макурина. Его самобытные сказки читаются очень 
легко, буквально на одном дыхании. Все события происхо-
дят на территории Архангельской области, мелькают знако-
мые названия родных мест, звучит особая «говоря» – отды-
хаешь душой. Сегодня самая любимая книга этого автора –
«Там, где рождаются сны и метели»: «Много-много разных чу-
дес на Русском Севере сохранили. Вы, главное, не спешите 
книжку закрывать, а я так Поморье опишу, чтоб даже за гра-
ницей к нашим чудесам интерес проявляли…»

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Элины Пальяновой

Город недосказанных слов 
и недосмотренных снов. Видится он 
от маленьких мизансцен до целостной 
картины, слышится от нежных ноктюрнов 
до ритмичных маршей. Что-то ускользающее 
в его образе мы пытаемся облечь в слова, 
превратить в музыку, запечатлеть на холстах. 
Александр МАКСИМОВ пишет красками, его 
работы – архангельские новеллы о прошлом 
и настоящем.

Художник убеждён, что 
в Архангельске звучат «Вре-
мена года» итальянского 
классика. «Чего стоят, напри-
мер, весенние наши шторма! 
Выходишь на набережную – 
и слышишь «Шторм» Виваль-
ди», – делится впечатления-
ми Александр.

«Холодный или тёплый, 
открытый или закрытый: как 
вы чувствуете город, когда 
его пишете?» В ответ на этот 
вопрос неожиданно – «оче-
ловеченным». «Кто-то его 
назвал лоскутным одея-
лом: у нас же всё перепле-
тено – дома деревянные, 
многоэтажки. Но город оче-
ловеченный, даже каменные 
высотки – они же для чело-
века строились. Хорошее 
у нас место, недаром много 
веков назад здесь поставили 
монастырь, который, к слову, 
и дал начало архангельской 
истории».

– Но у многих иное 
восприятие. Говорят – се-
роватое и депрессивное 
место.

– Мне так не кажется. 
Депрессия внутри, человек 
смотрит на город внутренни-
ми глазами, «Царствие Бо-
жие внутри вас есть», и всё 
остальное там тоже есть. 
Да, сходить мало куда мож-
но, аквапарков и прочих раз-
влечений нет, это так. Тем 
не менее наш город само-
достаточный. И здесь живут 
золотые люди. Вспоминаю, 
как впервые в 1991 году по-
сетил Москву. Знаете, общее 
состояние человека в Мо-
скве по сравнению с Архан-
гельском как день и ночь: 
там люди нервные, суетные, 
здесь – размеренные, до-
брые. Прислушайтесь, как 
наши бабушки разговарива-
ют: в неторопливой манере, 
напевно.

– Это всё постепен-
но уходит, и облик Архан-
гельска становится дру-
гим. Но во власти худож-
ника запечатлеть то, что 
когда-то принадлежало 
или пока принадлежит го-
роду. Что важно уловить?

– Художник оставляет 
отпечаток истории настоя-
щей и прошлой. И это сво-
его рода посыл в будущее. 
Новое поколение, вырастая 
в современных домах, вдруг 
увидит картину – что было 
на этом месте. Ну-ка, ну-
ка… а-а.. видел такую фото-
графию в бабушкином сунду-
ке! Открывает сундук, а там 
старые фото, может, и доре-
волюционные сохранились. 

И вот он становится как бы 
причастным к тому време-
ни, и на душе теплота – ка-
кой город был, люди какие… 
Мы сами порой отстригаем 
ниточки истории. А она – ин-
тересная штука, если сохра-
нять преемственность.

***
У Александра Максимо-

ва нет профессионально-
го образования в классиче-
ском его понимании. В юно-
сти живопись стала для него 
наитием. Ещё и не догады-
ваясь о своих художествен-
ных задатках, Александр был 
очарован картинами Эрми-
тажа. «Будто окунулся в род-
ную стихию, интуитивно по-
чувствовал: живопись – моё 
всё, – вспоминает худож-
ник. – В Петербурге купил 
краски и, приехав домой, ре-
шил начинать. Но как? Краски 
есть, а вот про кисти как-то 
забыл. Их заменили иголка, 
заострённая спичка и кусо-
чек поролона, а в качестве 
холста использовал обыч-
ную загрунтованную ткань».

Натюрморты с персика-
ми и абрикосами, подража-
ние голландским живопис-
цам – первые опыты. Затем 
предстояла работа «рестав-
рационного» характера, о ко-
торой Александр рассказы-
вает, улыбаясь. В Доме куль-
туры посёлка в Плесецком 
районе, где жил тогда ма-
стер, висела огромная кар-
тина с Лениным у шалаша – 
расхожий атрибут того вре-
мени. Но идеологическое по-
лотно повредили, вырезав 
из него солидный кусок. «Вот 
меня и попросили исправить. 
Загрунтовал материю, при-
шил, нарисовал – не отли-
чишь», – поясняет худож-
ник. Незначительный, каза-
лось бы, эпизод творческо-
го начала по-своему удиви-
телен, поскольку сейчас ма-
стер реставрирует старин-
ные северные иконы, его ки-
сти принадлежат лики Свя-
тителя Николая и Архангела 
Михаила в храме Соловец-
кого подворья.

Добротную школу живо-
писи Александр прошёл, за-
очно обучаясь в московском 
Народном университете, по-
казывал свои работы архан-
гельским художникам. К Гри-
горию Рябоконю ездил в го-
сти в село Ижма, писать этю-
ды. На лоне северной летней 
природы пленэр оказался 
не совсем простым делом, 
и об этом Александр вспо-
минает с юмором: «Распо-
ложился возле реки, комары 

лепятся в краску, отлепляю – 
они обратно, да ещё и бык 
на лугу подозрительно по-
глядывает. Потом всё же от-
правился к Григорию Аниси-
мовичу в мастерскую допи-
сывать свой этюд». Или вот 
сценка, как битый час с неве-
роятным усердием рисовал 
ворона на занятиях в груп-
пе заслуженного художника 
России Кожина. Несказанно 
был доволен своим резуль-
татом, а Александр Феодо-
сьевич, взглянув, произнёс: 
«И что ты тут наделал? Не-
верно всё, стирай и заново!»

Преподавание талант-
ливого мастера, знакомство 
с ним стали, по словам Алек-
сандра Максимова, великим 
приобретением.

«Я любил снимать ста-
рые дома в Соломбале. По-
делился этим с Александром 
Феодосьевичем, и он сказал, 
что скоро всего этого не бу-
дет, потому надо увекове-
чить их образ, запечатлеть. 
Дома ускользнувшей эпохи, 
которые сохраняют свой дух, 

отличаются от современно-
го каменного новодела, как 
отличается смысл слов «ба-
рокко» и «барак», – считает 
Александр. Последовав со-
вету мэтра, он стал фотогра-
фировать удивительную со-
ломбальскую самобытность 
и переносить на холст. Неко-
торые работы писал на за-
каз: люди каким-то образом 
находили художника и про-
сили нарисовать дорогие им 
образы.

В «нехудожественной» 
жизни, до того как вплот-
ную заняться живописью, 
Александр был водителем 
трамвая, а в свободное вре-
мя брался за кисти. Что-то 
из написанного продавал, 
но по большей части разда-
ривал коллегам. Его картины 
с видами Архангельска, се-
верные, соловецкие пейза-
жи сейчас находятся в част-
ных коллекциях в Москве 
и за границей. Как правило, 
это подарки. В нашем горо-
де спрос на такие вещи не-
велик, редко у кого на стене 
в гостиной встретишь завет-
ные дворики детства, сим-
волическую высотку или до-
сточтимую Чумбаровку. Ин-
терес к живописи «с вида-
ми», безусловно, существует, 
но в основном у заезжих лю-
дей, туристов, которые при-
обретают в магазинах север-
ные пейзажи на память.

А вот что сохранить в на-
шей памяти, что было бы так 
близко, узнаваемо и что впе-

чатляло бы? Может, то, что 
пока в мечтах художника, 
но непременно обретёт ося-
заемые образы. Александр 
Максимов задумал написать 
современный уголок Архан-
гельска с видом на Успен-
ский храм и домами ста-
линского времени. Причём, 
по признанию мастера, это 
должна быть монументаль-
ная вещь.

«Ещё есть задумка на-
рисовать дореволюцион-
ный Архангельск, – продол-
жает он и будто предлагает 
взглянуть на полотно. – Идёт 
старый трамвай, конка, там 
дамы в шляпах. Добрый по-
лицейский что-то объясня-
ет прохожему. Вечер, горят 
фонари, а на небе обяза-
тельно – дирижабль и аэро-
план. Знаю примерно место, 
где этот сюжет разовьётся. 
Ушедший город… Есть про-
сто огромное желание изо-
бразить его».

Людмила
СЕЛИВАНОВА

Мастерская

Город на память
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